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聚焦汇文 体

记者手记

走在上赛场里，随处可见穿着车手

助威服的车迷，不少人看见记者的工作

牌，还会热情地喊上一句：“周冠宇，加

油！”其实，F1的世界里并非只有车手拥

趸，车队领队、赛车设计师、赛道工程师

等都有粉丝。2004年至今，没有错过一

场中国大奖赛的车迷蒋晓航，便是红牛

“火星车”设计者纽维的“铁粉”，甚至连

职业生涯的轨迹，也是照着偶像的路线

前进的。

“刚开始看的时候，只觉得这项运动

很刺激，喜欢速度和冲刺的感觉，慢慢才

了解到，F1的世界里，藏着自己难以想

象的高科技元素。”蒋晓航说，虽然那时

只是学生，但自己只看了几场比赛，就彻

底被迷住了，“知道纽维这样的赛车设计

大师和各种赛车世界里的空气动力学名

词后，我就希望自己以后也能在相关领

域工作。”

纽维有句名言：F1赛车就是在陆地

上行驶的飞机。追随偶像的步伐，蒋晓

航从普通车迷成长为车迷论坛的负责

人。高考时，他毫不犹豫地选择航空航

天专业，如今的蒋晓航已经成为高精尖

行业的翘楚。据了解，除了站在台前的

周冠宇，目前的F1车坛里，还有不少来

自中国、有着过人专业能力的技术人才，

他们因为F1找到实现梦想的舞台，在各

自的领域成为佼佼者。这些人才和经历

是F1落地中国，落地上海20年，留下的

宝贵财富。

本报记者 陆玮鑫

F 大奖赛时隔5年

重返上海，掀起一阵热

潮。除了车手、车队的

表现以及轮胎、进站策

略等专业领域，顶尖大

赛给这座城市带来的变

化，也是热门话题。从

轨交   号线地铁站出

来，有几位上了年纪的

车迷感叹，如今的上赛

场与     年初次亮相

时相比，已经完全不

同。“你有没有看过网上

的那一组对比照，发车

格背后天际线的变化，

就是城市发展的见证。”

一位车迷感叹。

他们说的是前段时

间热门的两张照片：    年首届

F 中国大奖赛时，上赛场发车直

道背后，还是光秃秃一片，不见任

何商业气息；    年F 千站时，

同样的位置已是高楼林立，各类

业态成型，给这座现代化的赛道

画龙点睛。

体育赛事能够带来的，从来

不只有精彩的比赛，更有比预想

中更大的发展潜力与机遇。在甲

A联赛开幕前，虹口体育场周边

地区的发展平平无奇。可自从那

里成了申花主场，体育赛事带来

的客流和关注度，让这片区域欣

欣向荣。徐家汇的上海体育场、

浦东的东方体育中心、嘉定的上

赛场等等都是体育赛事带动发展

的典型案例。看看F 期间一房

难求的嘉定各类酒店和每天中午

都满座的饮食和饮品店，体育赛

事的引流效应。

在F 过后，上海还将迎来射

箭世界杯、马术冠军赛、巴黎奥运

会资格赛等一系列全球顶级赛

事，每一个承办赛事的区域，都已

经摩拳擦掌，希望能在体育赛事

这块“大蛋糕”里，分到一杯羹。

未来，随着越来越多顶级体育赛

事将目光投向申城，类似“上赛场

发车直道天际线对比”的照片，可

能会出现得越来越多，这对于城

市和相关区域的发展，都能起到

引领和助推的作用。 陆玮鑫
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“五盏红灯熄灭，冲刺赛，起
跑了！”今天上午11时，2024F1中
国大奖赛的第一道“正餐”——冲
刺赛“上桌”，标志着这场速度的
盛宴，开始进入高潮部分。
所有赛车冲出发车格的瞬

间，几位特殊的朋友格外激动，即
便一周前，他们在参加F1中国大
奖赛主题展时已经预料到赛事的
精彩和观众的热情，但现场目睹
的感觉更深。从2004到2024，他
们与F1中国大奖赛一同成长，见
证这项运动在中国的落地、成长
与发展。

今年的F1中国大奖赛期间，2024上

海虚拟体育F1电竞中国冠军赛启动，在

赛事商贸广场的展台边，每天都会有众

多车迷和爱好者驻足，在模拟器上体验

F1电竞的乐趣。昨日，主办方邀请10位

虚拟F1高手，在冲刺赛前为观众奉献了

一场精彩的模拟表演赛，参与选手中，不

乏每年都来上赛场观赛，并将F1梦想寄

托于模拟器的资深车迷。

“我记得第一次来这里的时候，展台

都没几个，更别提现在这般热闹的景象

了。”在电竞表演赛中获得季军的朱瓅

人，从2003年便迷上F1，虽然没能实现

赛车手梦想，但依旧能通过游戏享受在

各条赛道驰骋的感觉。回忆起20年前

第一次来上海国际赛车场，他说：“那时

候我17岁，还在读高中，到这么广阔的

场地，最大的愿望是不要迷路。”说完，这

位电竞高手忍不住笑出声。

接下来的每一届中国大奖赛，朱瓅

人的身影都会出现在主看台，他的电竞

技术，也随着一次次亲身观摩比赛的经

历，变得更加成熟。朱瓅人说：“我最喜

欢跑的就是上海这条赛道，因为内心一

直能感受到主场优势。”F1在中国发展

的这20年，不仅是这个项目、体育产业

快速发展的20年，也是F1电竞从被轻

视到越发受重视的20年。“以前这个广

场的展台上，有F1模拟器的是极少数，

现在基本每个展台都会摆上一个方向

盘，让观众体验，这样的改变证明，F1所

带来的积极效应，正在被越来越多人、越

来越多企业和厂商所接受。”

因为F1，更因为被F1电竞逼真的画面

和效果所吸引，朱瓅人选择从事影视后期

制作的行业，“算是个梦想的寄托吧。”说起

这一点，他感叹自己是幸运的，因为F1中国

大奖赛将他的梦想、爱好和工作有机结合

了起来。“先在模拟器上感受一下F1的激

情，再到上海国际赛车场的主看台，见证

真实的F1速度，这样虚实结合的体验，

真的很爽！”朱瓅人兴奋地感慨道。
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上视五星体育频道、央视
五套明天15时将转播F1中国
大奖赛正赛实况。

  

特别的寄托

特别的指引

从2004年开始，每一届F1中国大奖

赛期间，冯奇都是忙碌的。这位F1裁判需

要坐在赛事监控室，和同仁一起对车手和

赛车在比赛中的各种行为，给出准确的判

罚。过去5年的节奏，让他有些不适应。

“好在今年中国大奖赛回来了，熟悉的感觉

也回来了。”冯奇笑着说。过去20年里，他

作为裁判见证过许多F1中国大奖赛的经

典时刻，不过让他印象最深的，是2005年

赛后的一个拥抱。

自从担任F1裁判开始，冯奇听得最多

的就是羡慕的声音，“能够与世界上的顶尖

运动亲密接触，确实很幸运，但这个工作也

有鲜为人知的辛苦和压力”。他清楚地记

得，2005年第二届F1中国大奖赛时，裁判

组面对的一次意外情况。

那届赛事的第18圈，赛道边突然挥起

黄旗，随后安全车出动。然而当时赛道上

并没有发生比较明显的事故，一圈之后现

场的媒体和观众才了解到原委：蒙托亚的

赛车在过路肩时，带起了一个下水道的窨

井盖。赛场上，众车手在安全车带领下继

续比赛，场外的应急控制室内，早已因此忙

成一片。冯奇记得，事故发生的第一时间，

他们便启动应急预案兵分多路，一组人赶

紧去检查赛场内是否还存在可能发生类似

事件的窨井盖，另一组人组织工作人员对

事故地段进行紧急处理，还有一组工作人

员负责和国际汽联方面沟通。“为了确保赛

事的安全，许多工作人员在处理事故路段

时，索性脱下手套以求能更加迅速高效地

让赛道恢复，窨井盖的重量不轻，在检查、

移动和搬运过程中，不少人的手都受了伤，

出了血，但没有人有一句怨言。”

与此同时，国际汽联的办公室内，正上

演一场关键的博弈——窨井盖事件后，比

赛究竟能不能继续？国际汽联将这个问题

抛给了裁判组的负责人。“当时我在旁边听

得冷汗直冒，因为在F1的世界里，出示红

旗非同小可，那意味着不少车手的努力和

期待都会化为泡影。”冯奇回忆，在得到其

他两组工作人员的情况汇报后，裁判组顶

着巨大的压力向国际汽联保证，比赛能够

安全有序地继续进行。当阿隆索驾驶雷诺

赛车，顺利跑完第56圈，第一个迎来格子

旗时，应急控制室内的所有人都松了口

气。“国际汽联的官员走进来，给裁判组负

责人一个大大的、特别用力的拥抱，并竖起

大拇指。”冯奇满脸骄傲地说，“我们给中国

裁判正名了。”

特别的拥抱

■ 中国车迷为周冠宇

加油

■ 观众在本报展位
体验元宇宙VR

本版图片
记者 李铭珅 摄

■ 车迷在模拟器上
体验F1电竞的乐趣


